
Acta de la I.' sesion dei Con
sefo Consultivo de Obras Pu

blicas
En Santiago de Chile, a 2 de Julio de

1936, en la Sala 'del Sf, Mtnlstro de Fo
menta se reunto el Consejo Tecnico Con
sultivo de Obras P6blicas presidido por

el sefior Ministro don Matias Silva y
con asistencia de los Consejeros, don
Teodoro Schmidt, Director General de
Obras Publicas, don Roberto Vergara,
Jefe de la Oficina de Presupuesto, y de

los Ingenieros Sres. Alberto Covarrubias

y Eulogio Sanchez Errazurta. de don
-Servando Oyanedel, Director del De

partamento de Arquitectura, de- don Ga
briel Quiroz, Director del Departamento
de Ferrocarriles, de dan Carlos Ponce de

Leon, Director del Departamento de

Caminos, de don Eduardo Reyes Cox,
Director del Departamento de Riego y
del Secretario de Ia Dtreccion de Obras
Publicae, don Luis Felipe Lase.

El Sr. Ministro declara constttuido el

Consejo y expresa el proposito del Go
-biemo ai .restablecerel Consejo de Obras

Publicus, cuya sesion constitutive tiene

el honorde presidir.
Sin perjuicio de las funciones propias

de la Dtreccton 'de Obras Publicas, que
a despecho de crfticas apasionadas e ,in

justas ha realizado y reeliaa una labor

que los espiritus lluetrados reconocen y

aplauden, el.Goblerno hacreido conve

niente sumar a: las actividades de este

servicio la cooperacion de personalidades

representativas entre los Ingenieros que

ejercen Hbrerriente eu profesi6n.
Agradece la favorable acogida que

esta iniciativa del Gobierno ha merecido
de parte del Institute de Ingenieros de

Chile, el cual con Ia autoridad mas alta
en este orden de materias, ha reccnocido
recienremente que no hay razon alguna
que justifique un cercenamiento de la or
bita de accion que le corresponde a esta

repartici6n publica, ni mucho menos

que ponga en tela de juicio la ccrreccion
de sus procedimtentos y la eficiencia de
sus servicios.

Se confirma con esto el convencimien
to que ha adqutrfdo durante el largo
tiempo que me ha correspondido el honor
de desernpefiar el cargo de Ministro de

'

Fomento. En un servicio tan vasto y
tan completo, no es dable exigir a quie
nes en el actual el ideal de un perfeccto
namlento que sea por todoe reconocido;
basta que exista una, tradicion 'que si

bien ha podido ser empafiada levemente

por casas de excepcion, hac sido en cam

bio mantenida y seguramente realzada

por funclonarios que hoy en dfa ostentan

una prolongada e Impeeable hoja de ser

vicios en la Administracion PUblica ..

Con el estudio y la practice de la fun
ci6n administrative: cotidiana que apor
tan el Director General de Obras Publi
cas y los Jefe$ de Servlcros: con Is cola-
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bora-cion ti.til en materia' de finanzas,
que aporte el Jefe de 10: Oficina de Pre

supuestos y con el bagaje de conocimien
tos y de experiencia que de el ejercicio
Iibre de la profesion y que tiene tan dis

tinguidos exponentes en qulenes repre
sentan al Instituto de Ingenieros, estoy
cierto de que �l Consejo de Obras Publi

cas realizara una obra de las mas vastas

y utiles proyecciones en este ramo tan

importante de la Administracion PU
blica.

Al Consejo le corresponde estudiar y
tratar las siguientes rnaterias:

a) Aprobar el presupuesto anual del

Servicio de Obras Publicas, que habra
de' elevarse a Ia consideracion del Go

bierno, de sus suplementos y modifica

ciones;
b) Aprobar los programas, tipos de

obras, normas y proyectos de construe

cion de obras, comprendiendo pIanos, es

pecificaciones y presupuestos confeccio
nados par los Directores de Deparra
mentos, asi como sus modificaciones ;

c) Acordar el plan general de estudios

y ejecuci6n de obras que cada cinco afios

habra de someterse a la consideracion y

aprobacion del Cobierno y las modifica
ciones que en el convenga introducir
anualmente; y

d) Informer al Cobierno sobre cual

quier asunto referente a obras publicas
que le sea 'sometido par el. Ministro del

ramo.

Estima que con: Ia cooperacion de los

Sres. mtembros del Consejo, sus conoci
rnientos tecnicos sabre las materias que
le corresponda tratar, seran muy eficaces

y de gran ayuda al Gobierno para resol
ver los problemas de la construccion de
obras publicae y el estudio de los presu
puestos.

El Sr. Director General de Obras PU
bhcas manifesto en. seguida:

Que la primitiva Ley Organica de la

Direccion de Obras Publicae del afio
1888 consult6 un Consejo de Obras PU
blicas que funciono de acuerdo con el
Reglamento Organico. Este Consejo era

formado por los Jefes de Seccion, hoy
Directores de. Departamento. Posterior
mente e1 Ccnsejo fue ampliado y forma
ban parte de el, el Jefe del Estado Ma

yor General de Ejercito y algunos Inge
nieros Visttadores que tenian el range
de Directoresde Departamento.

El Consejo funcion6 regularmente y

fijaba normas generales para los proyec
tos y estudios de obras publicas, presta...

ba su aprobaclon a las especificaciones
tecnicas )' bases de licitaci6n, aproba
cion de reglamentos internos, etc., hasta
1927 en que fue suprimida la Direccion
de Obras Publicas,

Despues de esa epoca, los diversos

Departamenros quedaron independientes
y fue suprimido 'el Consejo de Obras Pu
blicas,

Organizada nuevamente la Direcclon
de Obras Pubricas. el afio 1929, no se

, estimo necesaria la existencia del Conse

jo, aunque de hecho y hasta hoy el
Director de Obras Publicae ha reunido
a los Dircctores de Departamento, cuan

do 10 estime conveniente, y sin caracter
oficial, para tratar cuestiones de mteres

general para el servicio,

En seguida el Sr. Director se refirio a

las varjaciones que ha tenido el Presu
puesto de Obras Publlcas. Estas varia..

ciones han tenido como consecuencia ·la
marcha irregular y en algunos cases aun

la paralizacion de muchas obras
.

inicia

das, etc.

Refiriendose a 1. formacion del presu
puesto para el afio proximo, dice que en

confortnidad con la ley arganica de pre
supuesto, en el mes de Junio debe en

tregarse el proyecto de presupuesto para
el ana proximo. Q�e esta formaci6n del

presupuesto presenta serfos inconvenien-



tes par cuanto no se puede precisar la
inversion que se hare en el resto del ana

en his obras actualmente en ejecuci6n, y
esta sujeta a que en los presupuestos del
ana proximo, el Coblemo y el Congreso
consulten los fondos necesarios para la
tenninaci6n de estas obras.

Agrego que canforme a- los estudios

hechos, para satisfacer los compromises
de las obras en trabajo, se necesitaban
alrededor de $ 2DD.()DD.o.aD.- para el
ana proximo.

Tambten hizo presente que a fines de
ana quedan sin invert.ir fondos destina
dos a las obras que par uno u otro mo

tivo no se han invert.ide, y manifesto

que seria indispensable presentar un pro

yecto de ley en el cual se deje esrable
cldo que los fondos de obras publicas
no invert.ides durante el ana no pasen a

rentas generales, sino que se inviertan

en las mismas obras para las cuales es

taban destinados.
El Consejero Sr. Covarrubias agrade

ce en nombre del Institute de Ingenie
ros, en el de su colega Sr. Sanchez y en

el suyo la �,uestra de confianza que Ies
ha dado al Cobjerno y en especial el Sr.

Ministro, al designarlos para formar par
te del Consejo, y manifiesta que estan

dispuesros a prestar todo su concurso

para el mejor desempefio de las funcio
nes que les han sido encomendedas.

EI Consejero Sr. Carlos Ponce de Leon
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haee presente que eI Institute de Inge
nieros al dirigirse al Gobierno para ma

nifestar su opinion en el sentido de la

inconveniencia de crear organismos aje
nos al Ministerio de Fomento con fun
ciones paralelas a las de algunos Depar
tamentos de la Direccton General de
Obras Publicas. no quiso referirse al in

forme de la Comision nombrada por el
senor Mmlstro para proponer un plan
de organizacion del Departamento de

,
Caminos, informe que recomendc Ia crea-

cion de un Consejo de Caminos y la au

tonomia de estos servicios ha querido
hacer esta aclaracion, porque ha vista en

Ia opinion publica una confusion en este

sentido, y quiere dejar constancia que
en ningun momenta e! Insttturo de In

genieros de Chile se ha pronunciado sa

bre la idea de la autonomia del Depar
tamento de Caminos. Se acordo dejar
constancia en el acta).

Se accrdo scsionar extraordinartamente
el sabado 4 de Julio a las II 3D horas y

fijar el dia Jueves a las 11.30 para las
sesiones ordinarras. a ctryc efecto se hara
citaclon cada vez que sea necesar io.

Se levanto la sesicn a las 19.30 horus.

(Fdo) .-M alias Silva.- Teodoro Sch
mild. � Eduardo Reyes Cox. - Eulogio
Sencrez=-C. Ponce, de Le6n.-/1. del
Canto. - Alberto Covarrubias. - Roberto

Vergara_.-Gabriel Quiroz.-S. A. Ovane
del.-L. Felipe Laso.


